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За храмом мы нашли большую теплицу со священным базиликом 

 



 
Круглый стол  «Традиционная ведическая культура в современном мире», 
Донецкий национальный технический университет, 15 июня 2012 г. 

 
Профессор А.И. Шевченко (когда он был ректором, то открывал 
специальность религиоведение) 

Религиоведение испытывает сложности сегодня, в 1996 г. была открыта 
специальность религиоведение, раньше чем в Киеве. Нам говорили, 
занимайтесь металлом, углем, куда Вам в своем лапотном Донецке. 
Культура, духовность, ведическая культура сегодня страдают на Донбассе, 
куда приезжали тяжелые люди, они восстанавливали хозяйство. Для того, 
чтобы спасти человечество, мы должны указать путь к любви. 
 
Профессор А.Е. Белокобыльский. То, что сказал Евгений по поводу моей 
доброты, толерантности, я так понимаю, это призыв. Традиция – это 
институт культуры. Если культура не выработает таких институтов, то не 
будет передачи. Как религиоведы мы исследуем судьбу одной традиции, 
которая возникает на востоке и переносится в иной контекст. С этой точки 
зрения мы должны разделять наше участие как религиоведов и как 
носителей. Это важно сделать для того, чтобы понять, что все адепты 
религиозных организаций, они являются аномальными участниками. До 
модерна традиции, он не просто увлекается мейнстримом, но и облечен на 
рефлексию. Мы не просто принадлежим, но и размышляем над своей 
принадлженостью, поэтому уже не являемся нормальными участниками. Все 



традиционалистские подходы есть порождение модерна, оно взрывает 
традицию и не принадлежит к классической традицией. Мы должны 
помнить, что мы изучаем его как ученые, принадлежащие к иной традиции. 
Может ли мы при этом быть участниками религиозной традиции? Как 
шаманы, которые являются докторами наук, один день, он выполняет 
практики, а другой день – осуществляет саморефлексию. 

 

 
Может ли традиция сохраняться? Не все можно даже культурно оформить. 
Плачущая обезьяна, я спрашиваю студентов, что она означает для Вас? 
Ничего. Это грусть. Для нас она выражается в некоей дождливости. 
 
Это модерн, когда мы не рождаемся в традиции, а выбираем ее. Мы 
выстраиваем предельные философские конструкции, чтобы понять свой 
опыт.  
 
Время человека перед вечностью – в принципе любая традиция может его 
удовлетворить. Почему человек выбирает восточную традицию? Это 
неравнодушные люди. Выбирая традицию, которая не является для нас 
исходной, мы утверждает ценности, которые могут быть противоречивы 
родной культуры. Процесс культурного метаморфоза заключается 
выхолащивании восточных традиции на западной почве. Имеет место 
переваривание западом восточных традиций. 
 



– То, что выбирает человек на Украине, йога, фэншуй, это вообще, традиция? 
 
– (Белокобыльский) Есть определенная традиция. Помещик, который в 
тульской губернии выращивал ноготь и считал себя масоном, является ли он 
таковым? Конечно, это традиции в каком-то смысле. 
– Реплика (Москалев). Это отголосок изначальной культуры. 
– Это Ваш элемент символа веры. 

 
– (Даманская) Что такое современный ислам в Средней Азии? Он такой же 
или другой? Что такое православие сегодня? Это традиция? Наши местные 
традиции также проходят изменения. Надо искать смыслы. 
 
– (Белокобыльский) Традиция живет интуицией, но не рефлексией. А было 
ли здесь православие, когда на Радуницу на кладбище пили и ели. Это 
ароциональное усвоении вещей они еще со времен Софии Киевской. 
– (Завгородний). Рассмотрение традиции в горизонтальной плоскости – есть 
ее умаление.  
– В научном дискурсе трудно говорить о трансцендентном. Если здесь был 
Доман, то нам бы все популярно объяснили с позиции марксизма… 
 
– (Папаяни) В современном мире мы можем вообще говорить о традициях 
или об идентичностях? Опираясь на идеи З. Баумана можно говорить только 
об идентичностях. Можем ли мы вообще тогда разделять на традиционные и 



нетрадиционные? Традиция – это рудимент. Нужно говорить в терминах 
«современные религии». 
 
Профессор Завгородний Юрий. Когда традиция выходит из своих границ, 
она может актуализировать другие тексты. В традиции есть не 
отрефлексированные моменты. Нужно обращать внимание на корректное 
отношение к своим оппонентам. ИСККОН тоже обращается в наработкам 
индологов и многим им обязан. Не обязательно идти на компромисс или на 
отрицание, я ищу понимание, т.к. пока у нас образ, который не соответствует 
реальности. Вчера мы услышали критику Будды, но он есть в традиции. 

 
Руденко Светлана, Харьковский институт торговли и питания. Виды 
вегетаринства: фруторианство, песерианство, старое вегетарианство, 
лактовегетарианство. Морально-этические, экологические, историко-
биологические, религиозные основания вегетарианства. Наши студенты 
постоянно пробуют в процессе приготовления. Поэтому я могу 
засвидетельствовать высокий профессионализм поваров-вайшнавов. 
Врачи сейчас разделились. Есть несколько медицинских точек зрения. 



 
Москалев Ю.Н.  Причинно-следственная динамика – деградация. Благо в 
экономике – продукт обмена. Стоимость носит объективный характер, 
определяется затратой времени. Приритетность рабочей силы в теории 
трудовой стоимости. Современная экономика не учитывает идеи 
нравственной ценности. Теория предельной полезности способствует 
отчуждению человека, а это ведет к отчуждению от средств производства. 
– В чем особенность политэкономической составляющая текстов 
вайшнавизма. 
– Они были написаны во времена, когда еще не было технологической 
революций. Ранее сельское хозяйство было основой. Сегодня мы уже не 
можем игнорировать индустривализацию. Можно модернизировать идею 
Столыпина. 
 
– Впервые органицистская модель появляется в пуруша суктам встречается в 
10 мандале. Возможно это не следует упускать. 
 
– В современной экономике разве не учитывается принцип нравственности? 
Как быть с пособиями, пенсиями? Может быть это архаичная система? У Вас 
есть симпатии к прошлой системе, советской. Ее наследие – это солидарная 
пенсионная система, с ней большие проблемы. 
 
– Неважно, сколько затрачено, важно, чтобы был спрос на рынке. Если это 
дает прибыль. Китай, напротив, удачно вписал 



 
– Китайская система, почти не буддийская, она конфуцианская. 
 
Булгов Михаил. Бхакти – это смысловое ядро традиции. 
 
Михаил Ташков. Бхакти – единственное экологическое отношение. 
 
– Это Ваше мнение или ИСККОН? 

 
– Нет разницы. Это знание вечное. Есть только одна религия, одна этика, это 
любовь. 
 
Смицкий Евгений.  Ведическая культура – это этическое и эстетическое 
сообщество.  
 
Дмитриева Наталья. Тантра в индийской традиции и на Украине. Тантра – 
это рискованный эксперимент над своей психофизический природой. Тантра 
в Рг веде встречается в значеии «работа». Это непрерывная практика 
освобождения сознания от материальных напластований. До тантры нужно 
50 лет йоги практиковать. Практиковать нужно здесь и сейчас. 
 
Принципы тантры: астея, брахмачарья, каруна, майтрея. Без этого 
концентрация на мокше невозможна. Если йога говорит о модификации ума, 
то тантра – это путь, как это сделать. Тантра – это быстрый, но рискованный 



путь, т.к. близится конец времён. Лавья, кундалини йога. Какое тело, такое и 
сознание. Тело – инструмент сознания. Все затрагивается. Пиша, дыхание. 
Тантра начинается с чистки языка. Все школы тантры имеют свой язык. Они 
магические. В тантре есть парные практики, но это не то, с чего начинают. 
Классические тексты написаны темным языком: зачем малышам гранаты? 
Цель тантры – это мокша, иначе, это не тантра. Если нет дикши – значит это 
New Age. Я провела мониторинг тех организаций, которые позиционируют 
себя как тантра. В основном, это порнография. Тантра – это не 
миссионерское учение. Эти организации рекламируют себя в интернете, в 
основном в городах. Украинская федерация йоги. Центр саморазвития. Есть 
нормальные школы – центр «Дискавери», мантра, лайа йога. 

 
– В конце Кали-юги люди будут 10 лет, как можно 50 лет йоги практиковать? 
– Кали-юга – это время героев, вира-юга. Не ученик ищет учителя, а учитель 
ученика. 
 
Есть маргинальные практики агхоры, но это разрекламированный горячий 
материал. 
 
– Вы проводили включенное наблюдение? 
– Нет. 
 
Проф. Козловский Игорь Анатольевич. Процесс этот длительный, мы 
должны давать обществу взвешенные оценки, убирая мифотворческие. Я, 



возможно, один из древних наблюдателей, т.к. видел Прабхупаду в 1971 г. 
Затем я работал начальником отдела по делам религий, способствовал 
укорененини. Аккультурация возможно станет инкультурацией. Образ 
вайшнава уже вписан в ландшафт нашего общества. Они становятся частью 
этого текста культуры. Религиоведение вынуждено занимается вопросами 
правозащиты. Мы любим вайшнавов, это часть нашего пространства, 
социума, хорошая его часть. Иногда требуется, чтобы представители 
вайшнавского общества, которые находятся в русле своей проповеди, 
которая известна и понятна, могли давать взвешенные, академические 
выступления, которые сейчас прозвучали. Они должны размышлять. Я хотел 
бы, чтобы они размышляли. Благодаря этому мы могли бы сказать, что это 
наша традиция. Мы должны вместе защищать их право. Любая система 
развивается. Мы сделали хороший задел.  

 
Евгений Смицкий. Этот проект имеет перспективы. Это наш новый тренд – 
ведическая культурная антропология. Даже когда еще не было школы, были 
звонки, спрашивали, куда можно пойти на религиоведа, психолога. До сих 
пор висит приглашение в киевской академии учиться на религиоведческом 
факультете. Национальный горный университет в Днепропетровске даже не 
ожидал, что мы такой командой приедем. В будущем мы будем 
заинтересовывать качеством докладов. Должны быть рецензенты у 
докладчиков. Приглашаем на следующий проект на территории Индии. 
Будем проводить разнообразно, каким этот мир и является. 



 
 
Халиков Руслан. Значение Веданты для Гаудия вайшнавов. Веданту можно 
противопоставлять западной философии – рефлексия трех уровней (логико-
дискурсивный, догматический, прикладной) 
– Что значит иметь философско-религиозную политику, которая имеет 
политические взгляды (неоведантизм) 
– Те, кто работают в просветительском ключе, то у них будет больше 
социальных программ. С точки зрения социальной веданты идёт речь о 
гражданском росте. Даже после возвышенности уход в приземленность: 
научить граждан чистить зубы. 

 



Группа из Мариуполя «Радха-кунда». Сцена «Изгнание Рамачандры» 

 
 
Дашаратха: Я что-то должен предпринять, иначе ждут страну страданья 
 

 
 



 
 
Каушалья: Ах боже, я в таком волненьи; не забыть бы дать Сите наставленья
  

 
Ты в самом деле, как слепое дитя, притаилась рядом с тобою змея 
 
Статус потерял любимой жены, у Каушальи будешь мыть ты полы 



 
Кайкея: Лет на 14 Раму отправить, а Бхарата пусть империей правит 
 
С честью исполнить данное слово, прояви царскую волю 

 
 
Рама: я слышал меня Вы видеть хотели, сразу пришел, чтобы скучать не 
успели 
 
Назови волю отца, я готов пойти до конца 



 
 
Каушалья: к нам кто-то идёт и добрые вести несет 
 
14 лет, что это за срок, какой не прошла я в прошлом урок 
 
Каушалья: я тебя понимаю, хоть с болью, но благословляю 

 
Сумитра: а скажу, что горжусь своим сыном, Раму вручаю ему я 



 
Рама: улыбнемся врагу, станем добрее, на встречу судьбе иду я 
 
 
ОТЧЕТ ОБ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ ПОЕЗДКЕ В ИНДИЮ (Е.Смитский) 
 
Мы были с 28 февраля по 21 марта в Северной Индии. Тема: «Исследование 
сакрального пространства». В результате такой рефлексии я могу сделать 
выводы. «Сущностные основания сакрального пространства Вриндавана». 
Сакральное пространство исполнено радости, блаженства. Вриндаван 
является священным для всех традиций вайшнавизма. В нем достигается 
отношение близости с Кришной. Красота Вриндавана заключается в том, что 
там к Кришне относятся как к малышу (бала), мальчику (тарун).  
 
Вриндаваном называется также Врадж, область 24 лесов. 
 
Тема иеротопии, сакрализации пространства. «Сакральное и профанное». М. 
Элиаде, 1964. 
 
В вайшнавизме есть утверждения, что сам носитель делает место 
сакральным. Вриндаван может переноситься и в этом даже есть 
преимущества, т.к. в изначальном Вриндаване могут жить и атеисты. 
 
Вручение сертификатов паломникам во Вриндаван.   
 
«Каждый день мы обсуждали, ставили задачи. Когда мы уезжали, мы 
сдерживали слёзы». 
 



 
«Мы были перенасыщены информацией» Руденко Светлана 
  

 
 
Изотова Светлана: «Очень всем советую» 



 
 
Ахмет Колотий 
 

 
 
Ващенин Константин: «В группе были все разные люди, но с первых минут 
решения принимали вместе. Это была исследовательская, паломническая 
группа. До этого, когда мы читали игры Кришны, не было ясно, было ли это 
на самом деле или нет. Многие вещи я понял только вернувшись обратно» 



 
 

 
 
 
Завгородний Ю. и Добродум О. Сакральная география – интерес к ней возник 
благодаря работам М. Элиде и В. Тернера. Оно активно развивается сейчас. 
А. Лидов – автор термина иеротопия. Мне бы хотелось развивать это 
направлении на Украине. В Индии сакральные пространства действовали 
всегда. Здесь же оно не исследовано институционально. Оно связано с 
пространственными практиками. Мы всегда взаимодействуем с 
пространством, например: сцена – зал. Сборник объединил разных 



исследователей из Японии, России, Украины. Это не кабинетный сборник. 
Студенты Киево-могилянской академии обошли остров Хортицу, как 
евразийскую локальность. Это стало возможным благодаря независимости 
Украины, что вызвало переосмысление. 
 
 
 

 
Де я? 


